

# LA REGION

AÑO I

Palma de Mallorca. - Lunes 30 de Diciembre de 1912

NUM. 292

## Sin normal de Maestras

Es muy posible, que por última vez, el tema que sirve de titular á este artículo ocupe espacio en nuestras columnas. Nos hemos convencido de que Palma no quería tener Escuela Normal Superior de Maestras y no vamos nosotros á hacérsela tragar violentamente, como hacen las madres con los purgantes cuando sus hijos dicen que no; después de todo es aún axiomático aquello de que cada pueblo tiene lo que se merece, nosotros sustituiríamos esta última palabra con la de «quiere» y sin que el axioma deje de serlo, Palma no tiene Escuela Normal Superior de Maestras sencillamente porque no quiso.

Porque no quiso la Diputación no sintió premuras en la adopción de acuerdos, ni en el Gobierno Civil se gastaron energías; ni en la Prensa se sintieron los efectos del daño, ni el cuerpo social sintió mutilado ningún miembro, ni hubo intereses lastimados, ni derechos desatendidos, ni una molestia siquiera, ni un síntoma de malestar. Con Normal y sin Normal, hemos seguido los mallorquines nuestra cotidiana vida, hemos jugado á la lotería, hemos visto defraudadas las ilusiones pero seguimos tirando y el pavo ha sabido á gloria y el turron ha completado las tradicionales comilonas.

Y viviendo en este mundo especie de cielo anticipado ó resminiscencia del paradisiaco Eden, todavía hay periodista que se atreve á mojar la pluma en salmuera para estropearlos nuestro beatífico regodeo.

¡Follón y malsin quien tal pensó é hizo! Todas las furias del averno debieran desatarse contra el endiablado sér, que sueña en cosas serias, mientras los espirales de aromático humo nos hacen languidecer en dulce nirvana. ¿Qué más dá que tengamos ó no Escuela Normal Superior de Maestras?

A pesar de esto el periodista sigue impertinente sus tareas.

Su misión no es pensar como la multitud, esto es egoísmo, el interés del miserable perro chico; el periodista moldeado en una vida de abnegación y de sacrificio debe hacer adeptos, es apostol, no es comediante, y este periodista que así entiende su misión ha leído en los Presupuestos Generales del Estado que van á comenzar á regir el día 1.º de Enero que en el capítulo de gastos del Ministerio de Instrucción Pública hay miles de pesetas para subvenir á los deseos de las Diputaciones que arregladamente á los preceptos legales en vigor, quieran coadyurar con el Estado al sostenimiento y erección de Escuelas Normales Superiores.

Hemos leído esto y hemos querido puntualizarlo, ponerlo de manifiesto por si acaso no fueran exactas las hipótesis escritas al principio.

El Estado quiere, ahora sólo hay que decirle, también nosotros, para

que el Ministro diga, sea; pero si no hemos juzgado mal el estado de opinión del país dejémosle en su nirvana que harlo tiene con preocuparse de otros asuntos que atañen á su bienestar.

«Maestras superiores! Tampoco se dan aquí los títulos de abogados y hay tantos; tampoco los de Médico y son legión, esperemos y mientras no se nos entristezcan las horas de nuestra vida con elucubraciones dogmáticas ó de tesis doctrinal.

¡Ni seremos mejores ni peores!

## AL DIA

¡Esos aguinaldos!

Han pasado ya las fiestas de Navidad, días de holgorio y esparcimiento.

Nos hemos dado un hartón de pavo y turrones y gracias á Dios no se nos ha indigestado.

Aunque la diosa *Fortuna* se ha mostrado poco pródiga con nosotros, los mallorquines, porque á mi ni un reintegro he alcanzado! hemos procurado pasársela decentes.

Ayer registrándome los bolsillos de la americana me encontré un *porción* de cromos, estampitas y algún que otro almanaque de bolsillo, todos litográficamente hablando, de un gusto insoportable, malo. Con decir á ustedes que todos juntos no valen ni una perra chica.

Y á pesar de todo esto, me cuestan unas pesetillas.

Todos llevan, poco más, ó menos, la siguiente suscripción: «Fulanito de tal felicita á usted las Pascuas de Navidad.»

Hay quien asegura que si uno no se provee de esas estampitas se muere de una indigestión.

A mí se me han felicitado las fiestas de Navidad por medio de aguinaldos y confieso ingenua y paladinamente que lo que han hecho ha sido amargármelas esos pedigrúes que con sus tarjetitas de felicitación tanto indignan á menesterosos y pudientes.

La razón que voy á dar para demostrar que hubiera pasado las fiestas más felices sin los aguinaldos que con ellos, es obvia. Tras el hartón de pavo que uno se da, tiene que tragarse la cantidad de indignación que le producen las consabidas estampitas, puesto que las ha adquirido en *destrimento de su peculio particular*.

La costumbre del aguinaldo está muy puesta en razón y es también de justicia en muchos casos, pero se ha hecho de tal costumbre un abuso intolerable.

Muy natural es, por ejemplo, que el llavero del barrio, que sufriendo todo el año las inclemencias del tiempo, vela por nuestros intereses y bienestar, al llegar las fiestas de Navidad nos presente el aguinaldo, pero es un abuso que el peluquero, á quien se le pagan los servicios que presta, que los porteros y acomodadores de teatros que cobran su sueldo, y que los limpiabotas le pidan á uno estrenas y dádivas al llegar á Navidad.

Se me dirá que no se exige á nadie la propina, pero no se podrá decir que no se pida y entre exigir y pedir una media más que un paso.

¡A mí me hacen muy poca gracia los aguinaldos!

A ti te lo digo Pedro, para que lo entiendas, Colas.

Periquito

## La Navidad en el Polo

Hacia ya casi un mes que no veíamos el Sol.

Días atrás, á la hora en que amanecía por las tieras habitadas, apercibíamos hacia Levante un tenue resplandor que, sin ganar apenas altura, giraba lentamente por el horizonte Sur hasta desvanecerse en el Occidente.

Aunque menguado y triston, teníamos día. Desde hacía unos cuantos vivíamos en noche interminable.

Una luna pálida y amarillenta se elevaba cada veinticinco horas (por que el astro de la noche retrasa unos cincuenta y tantos minutos cada día) sobre la sábana helada para darnos la visión exacta de nuestro aislamiento.

El frío, intensísimo hasta entonces, había cedido un poco después de la borrasca de nieve que nos azotó despiadadamente durante el día y noche anteriores.

Por los climas templados no se tiene idea de lo que son estas tempestades polares.

La extrema sequedad del aire se halla sostenida por lo bajo del temple. Con temperaturas á 30 y 40 grados bajo cero el ambiente no puede contener apenas humedad, y la nieve es verdaderamente polvo que envuelve, ciega y azota despiadadamente al viajero sorprendido fuera del refugio.

Habíamos salido en busca de alguna caza el comandante, tres marineros y yo, y hubo momento en que, rendidos por la lucha contra el polvo del helado desierto, caímos rendidos en el suelo. Fué precisa toda la energía del jefe de la expedición para que renunciamos todos, buscando en la lucha y el movimiento defensa contra la muerte por el frío.

Llegamos, no sé cómo, al barco, y después de friccionados convenientemente, buscamos la reposición de fuerzas en el sueño.

Quando yo salí á cubierta, después de nueve horas de descanso, advertí gran movimiento en el barco, prisionero de los hielos hacia ya una semana. Creí al pronto que, por sospechas de algún movimiento en los icebergs que nos cercaban, se habría dispuesto alguna maniobra, y me dispuse á prestar mi ayuda.

Pero mi sorpresa fué grande cuando al interrogar al primer marinero con quien me crucé, respondíame alborozado:

—¡Que estamos en Navidad, señor, y el comandante quiere festejar el día.

—¡Bueno estaba el día!

No había salido aún la Luna, y densa oscuridad nos envolvía. Por la popa, y á cable y medio de distancia, se elevaba desde el mar una inmensa montaña que, con brusca pendiente, ganaba las alturas. A poco, en su helada cresta, quebrábanse los primeros rayos del satélite de la Tierra. Eran las seis de la tarde, y la luna llena asomó su faz allá en el mar libre.

Reunidos todos en la cámara, comencé la cena de Navidad. Repuestos de las fatigas pasadas, bien entonados con los suculentos platos y confortantes vinos, nos creímos por un momento lejos de aquel desamparo. A la ilusión contribuía, y no poco lo agradable de la temperatura, que dos grandes estufas se encargaban de sostener.

Brindamos repetidas veces por la gloria que ya llegábamos á tocar. En cuanto mejorase el temple y comenzara el deshielo dos días de navega-

ción al quedar libres, y en el polo Norte!

Me levanté, copa en mano, para cantar un himno al valor de aquellos valientes compañeros... pero no llegué á pronunciar palabra. Un ruido espantoso, como cien truenos juntos de la más deshecha tormenta, nos hizo salir atropelladamente sobre cubierta.

El redoble era espantoso y de tal intensidad, que las vibraciones que al aire comunicara tan espantosa conmoción sentíamos en la cara y sobre nuestros cuerpos.

¡La montaña! ¡La montaña que avanza, gritamos todos, quedando inmóviles y mudos ante tanta grandeza.

Era la montaña, en efecto, con su inmensa, incalculable mole, que elevaba su cresta á más de 1.500 metros la que avanzaba lentamente, aprisionándolo todo, arrollando cuanto encontraba y precipitando en el mar lo que por su base la unía á las aguas.

Era una crisis espantosa de titanes en lucha desapareciendo ante aquel gigante de hielo.

De pronto osciló bruscamente aquel fantasma que tocaba al cielo, y, falta de base, precipitóse en el mar.

El refugio fué espantoso. Todos pensamos en que el barco quedaría aplastado, y nadie se dió cuenta del fragor con que se hundió aquella mole.

El estupor duró poco, fué un vivo entusiasmo, una alegría delirante de que se apoderó de todos, convencidos de que el peligro había pasado.

Resurgió la montaña, y entre un bullir de enormes olas, que contra ella se quebraban, alumbraron mil cataratas de agua líquida. Por todas las hendiduras buscaban salida el agua en innumerables cascadas, que se despeñaban con horrisono estrépito.

Y los rayos de la pálida Luna, quebrándose en las infinitas aristas de los bloques de hielo, zarandeados por el agitado mar, aun hallaron en la espuma de aquellos torrentes nuevos cambiantes donde quebrarse en infinitos y nacarados matices.

Instintivamente recuperamos las cosas y bebimos, festejando aquella Navidad con espectáculo nunca visto por nadie celebrada.

Rigel

## Un grave error

Artículo 215 (Novísima ley de quintas de 19 de Enero de 1912): «Los individuos sujetos al servicio militar no podrán contraer matrimonio desde que ingresen en Caja hasta su pase á la segunda situación del servicio activo.»

Se entra en Caja en Agosto, y entran los mozos que cumplen veintidós años durante el que rija. Y como la segunda situación empieza á los tres años y un día, resulta que todos los españoles salvo los inútiles físicamente, no podrán casarse hasta los veinticuatro años, por lo menos, los nacidos en Enero, hasta muy cerca de los veinticinco.

La vieja ley era más suave. Los reprimidos podían casarse una vez pagada la redención, los excedentes de cupo, al año y un día de su ingreso en Caja. Sólo para una minoría de españoles, los declarados soldados, regia la prohibición durante tres años, que empezaban á contarse desde los diez y nueve.

Ya sé; se ha hecho una ley de servicio obligatorio, con miras democráticas: igualdad ante la ley. No discutamos el espíritu igualitario de esa

ley. Baste mencionar que pagando no todo el mundo servirá igual. «Don Dinero» continuará creando situación muy distinta á unos y otros españoles.

No discutamos esto. Admitamos que la nueva ley nos iguala un poco más. Yo pregunto si, bajo el punto de vista matrimonial, no hubiera sido más razonable y prudente igualarnos en la libertad. ¿Es absolutamente indispensable que un soldado, para servir á la patria, permanezca soltero? ¿Es un mal soldado el hombre casado? ¿En suponerlo no hay una pequeña injusticia y hasta una pequeña injuria? ¿Si el casado puede cumplir perfectamente el servicio de guerra por qué no ha de poder cumplir bien el servicio de paz? Y, por otra parte, la ley, no hablando de prohibición antes de los veintidós años, legítima al soldado casado? ¿No será tan casado y tan soldado útil este que se casó antes de ingresar, como lo sería el que se casara después?

¿Hay lógica en esto? ¿Se han meditado las graves consecuencias de impedir que se casen los españoles precisamente durante los años en que el hombre se casa con más facilidad, aquellos años en que las pasiones y el instinto humano son

más imperiosos? ¿No es un problema hondo esa crisis del matrimonio y la falta de procreación?

Este artículo de la ley, si no se reforma, coartará á la patria anualmente muchos miles de hijos que sin él hubieran nacido, muchos servidores para el porvenir. ¡Impedir que los hombres se case, que nazcan españoles, cuando tanto los necesitamos! ¡Impedir que los hombres amen!

Pero no. El artículo no prohíbe el amor. Podrán amar los soldados. Mas cómo, Dios mío! ¿No veís en ese artículo fatal el fomento de la prostitución, de los amores ilícitos? ¡El vicio fomentado por la ley, indirectamente! Y cosas peores. Los coroneles y los médicos militares lo saben. Ciertas enfermedades vergonzosas hacen estragos entre los soldados. El soldado casado sería, por lo menos, más prudente y previsior.

Yo imagino que los legisladores no se fijaron en las graves consecuencias de este artículo. Este artículo será fuente de inmoralidad y de despolación para España. Igualdad para todos; pero igualdad en las libertades mas santas é inalienables. ¿No es una de las más honrosas esa de casarse como manda Dios?

MAX

## NOVEDADES DEL DIA

### Las fiestas de la

### Conquista

He aquí el programa de los festejos que el Ayuntamiento organiza para el día 31 de este mes al objeto de conmemorar la Conquista de Mallorca por el Rey Jaime I.

Por la mañana diana por la banda de la Misericordia.

Á las diez y media de la mañana función religiosa en la Basílica, con sermón por el Vicario de la Iglesia de San Miguel.

Terminado el acto religioso, se celebrará la tradicional fiesta en la plaza de Cort.

Luego se organizará en la Casa Consistorial la comitiva para trasladarse á la Plaza de la Conquista para descubrir la lápida que dará nombre á la nueva Plaza.

Formarán parte de la Comitiva, además del Ayuntamiento en masa, las autoridades y corporaciones de esta capital, los niños de las Escuelas municipales y Patronato Obrero y las bandas del Regimiento de Infantería y de la Misericordia.

La lápida será descubierta por el señor Alcalde, mientras que el Presidente de la Comisión de festejos señor Font y Arbós pronunciará un discurso alusivo al acto.

Por la tarde habrá música en la Plaza de la Conquista.

Por la noche, á las ocho y media función de gala en el teatro Lírico, representándose el drama de D. Juan Palou y Coll «La Campana de la Almudaina.»

Tomarán parte también de dicha función los orfeones «Mallorquí» y de «La Protectora.»

En dicho día se repartirán mil bonos para los pobres.

### Subastas

El sábado por la mañana se celebró en el salón de actos de la Casa Consistorial la subasta de los arbitrios de las sillas y sillones que se colocan en los paseos, jardines y demás sitios públicos de esta capital y su ensanche.

Fué adjudicada provisionalmente á D. José Alou y Rigo por la cantidad de 1.500'80 pesetas.

También se efectuó la subasta de las obras de empedrado de la calle del Arco de la Merced.

Se presentaron cuatro pliegos, siendo adjudicada al mejor postor que resultó ser D. Antonio Balaguer quien se comprometió á efectuar las referidas obras por la cantidad de 2.439 pesetas.

Otra referente á los arbitrios de pesas y medidas durante el año de 1913.

Se presentaron cuatro pliegos. El tipo de la subasta era de 6.800 pesetas, siendo adjudicada á D. Ramón Gayá Bordoy por la cantidad de 5.900 pesetas.

Por falta de licitadores quedaron desiertas las subastas referente á la construcción de unos gallineros en el Matadero, al arbitrio sobre perros y á la construcción de una columna de hierro con un foco eléctrico en la plaza del Mercado.

## Judiciales

En el alarde de causas celebrado por el Tribunal de esta Audiencia, resultaron estar en disposición de ser sometidas al Tribunal de Jurado, durante el próximo cuatrimestre, las siguientes:

Partido de Palma.—Contra Juan Clar Mestre, sobre robo.

Contra Lorenzo Barceló Ramis.

Partido de Inca.—Contra Juan Mateu Reynés, sobre asesinato frastrado.

Contra Felipe Campaner Ramis. Partido de Manacor.—Contra Antonio Barceló Torres, sobre falsificación.

Contra Lorenzo Lladó Lladó.

Partido de Mahón.—Contra Joaquín Sastre Moll, sobre incendio.

Contra Francisco Pons Moll, sobre robo.

Contra Pablo Servera Gomila, so-

— 422 —

—¡Ah! ¿Sabéis que García estaba en nuestro campamento?

—¡Estaba!—dijo la dama para sí, turbada y temblorosa.

Su corazón había dado un vuelco de improviso.

—Sí, que había ido allá con la carta de los astrólogos, que se la han robado—contestó Ranimiro.

—Pues entonces no hay por qué ocultaros nada: lo sabéis todo.

—¡Todo! ¿Y nada nos decís de lo demás?

—La batalla se ha perdido, el rey ha muerto. García...

—¡Ese también!—exclamó la princesa irguiéndose majestuosa, con un arranque casi incomprendible por lo sublime.—¡Ese también ha sabido morir!

—Andeca, señor de Vizcaya... con todos sus vascos...

—¿Y García?

—¡Todos han muerto.

Amaya alzó los ojos al cielo, con dolor, sí, pero con santa envidia, con noble orgullo. La gloria del héroe no le dejaba sentir por completo la pérdida del amigo. Parecía extasiada, fuera del mundo, radiante, no dire-

— 427 —

Pero en aquella situación, si la fuerza de voluntad era la misma, las fuerzas corporales le faltaban.

Lloraba y exclamaba sollozando:

—¡Adiós, reino visigodo á quien tantos beneficios debe el mundo; ¡Bárbaros vinimos á la Iberia, pero menos bárbaros que los vándalos, suevos, hunnos y alanos, á quienes dominemos, haciéndoles entrar en la civilización! Encontramos una España partida entre la verdad y la herejía, y dejamos un pueblo completamente iluminado con la luz de la fe. Tardamos en ser verdaderos reyes, pero hemos sido al fin los primeros monarcas españoles. Tomamos las leyes de los romanos, pero hemos hecho el primer código de la edad moderna. ¡Adiós, pueblo llamado bárbaro, á donde venían los latinos á aprender latín! ¡Adiós tierra de los libros y bibliotecas, de la música y la poesía! ¡Adiós nave del mar que no cabías en el puerto! ¡Adiós para siempre, patria de los Leandro, Isidoro, Braulio, Ildefonso, Eugenio, Juanes y Conancio! ¡Adiós, trono de los Recaredo, Recesvinto y Wambas! ¡Adiós hija de mi vida; ya no tengo

— 426 —

que el duque de Cantabria quería tener oculta por unos días. Comenzó á decirse, pero fué tenido por exagerador y visionario. Ni Amaya ni Ranimiro podían concebir que cien mil hombres, en su propio país, hubieran sido derrotados por doce mil: que el imperio de los godos hubiese desaparecido para siempre en tan desigual como ignominioso batalla. ¿Qué mucho? Más de once siglos han pasado desde entonces; más de mil veces ha querido explicarlo la historia, y todavía no se comprende, ni apenas se adivina.

Pero la palabra *anexión*, vergonzoso neologismo en el lenguaje político de la edad presente, nos lo aclaró todo. Anexión es la agregación ínea y venal de un pueblo corrompido á otro pueblo corruptor: la traición en los poderosos y la indiferencia en los débiles, tan criminal una como otro.

Quando Ranimiro conoció toda la intensidad del mal, todas las consecuencias de aquella descomunal catástrofe, tornó á llorar. Dos meses atrás se le hubiera roto en sangre el corazón, antes que los ojos en llanto.

— 423 —

mos de hermosura, porque no era hermosa con belleza corporal en aquel instante, era celestial. En su rostro no se distinguían perfecciones humanas: las del espíritu inmortal eclipsaban toda hermosura de la materia.

No lloró, no podía llorar en aquel primer momento en que contemplaba la cantidad del mártir, la grandeza del héroe, la abnegación del cristiano que, sobreponiéndose á las preocupaciones de raza y á las pasiones de vulgo, dejando atrás madre, deudos, amigos, valles y montañas, negándose á todo, y á todo por Dios, iba salvarlos, á sus enemigos, y si no podía salvarlos, á derramar por ellos la sangre de sus venas.

¿Cómo á un hombre como éste había de llorar una mujer como Amaya?

Pero la dama que, blanca y esbelta, resaltaba entre las flores y arbutos del jardín, no como estatua de alabastro, sino como el ángel que en huerto anunció la resolución, mirando al cielo donde le parecía estar viendo á García con la palma del mártir y el nimbo del bienaventura-

bre publicación clandestina de una hoja.
Contra Catalina Tuduri Casall.
Partido de Ibiza.—Contra Juan Mari Mari, sobre asesinato.
Contra Juan Riera Bonet.
Contra José Navarro Riquer, sobre homicidio por imprudencia temeraria.
Contra Vicente Tur Tur, sobre falsedad.
Contra Juan Boned Tur y Vicente Torres Mari, sobre incendio.

Notas municipales

Durante la presente semana estarán encargados de los siguientes servicios los señores concejales que a continuación se expresan:
Del Negociado de Alumbrado, don Francisco Roca Hernández, de Obras y Empedrados, don Rafael Barrera; de Gobierno y Policía, señor Pérez y de Fomento y Beneficencia, don Gabriel Villalonga.

Orden del día
Asuntos que han de ser tratados en la sesión que este Ayuntamiento celebrará en segunda convocatoria el día 30 de Diciembre de 1912 a la hora 12.

Acta de la anterior.
Cuentas.
Instancia de D. Vicente Planas Roselló ofreciendo sus servicios como médico especialista.

Extracto acuerdos municipales.
Asunto sobre la mesa: Dictámen Comisión obras referente reforma de alineación de la calle de Neira San Jordi.

Comisión de Obras.—Dictámen de la misma concediendo permiso a don Miguel Bestard reconstruir muro casa 39 calle Olivera y demás obras.

Idem idem D. Juan Salas para reconstruir tabique casa 29 Platería.
Idem idem D. Bartolomé Salom construir cañería Siete Esquinas.

Idem idem D. Bartolomé Calafell construir tajea calle Fortuñy 7.
Idem idem D. Juan Martorell la misma obra Concepción 37.

Idem idem D. Pedro Roselló la misma obra Soler 42.
Idem idem D. Francisco Forteza la misma obra Ballester 30.

Idem idem D. Jaime M. Sastre la misma obra Samaritana 31.
Idem idem D. Guillermo Sampol la misma obra tajea Zavella 11.

Idem idem D. Rosa Arram colocar dos mostradores casa 11 Teatro.
Idem idem proponiendo informe uno de los Sres. Síndicos una instancia de D. Juan Suau sobre permiso levantar cañería calle Plaza Puerta S. Catalina.

Comisión de Fomento y Beneficencia: Dictámen de la misma obra traspaso de una sepultura.
Idem idem liquidación obras Cementerios.

Negociado de arbitrios. Dictámen de la misma denegando petición de doña María Cifre referente concesión derecho tanteo subasta servicio sillares y sillones paseos públicos.

Otro idem proponiendo contrato alquiler tablado del Borne con D. Emilio Comis Quevedo.
Otro idem proponiendo adjudicación definitiva a don Bartolomé Pizá subasto arbitrio Puerta San Antonio.

Comisión Gobierno y Policía. Dictámen de la misma proponiendo adjudicación definitiva subastas Cerería, Manutención caballos, Material escritorio y Carruajes.
Comisión Ensanche. Dictámen de la misma concediendo permiso a don Juan Gillet construir una casa.

Desde Felanitx
La sociedad «Juventud Liberal», que desde su fundación había tenido su domicilio en la calle del Obispo Puig, lo ha trasladado reciente a la de la Plaza.

Ha llegado a Felanitx un ingeniero electricista, que viene expresamente para estudiar la posibilidad de tender una línea de tranvía eléctrico que

una esta ciudad con el caserío de Porto-Colom.

La idea se funda principalmente en la utilización de una fuerza motriz capaz de hacer funcionar algunos dinamos de 30 a 40 kilovatios, y cuya potencia pueda destinarse alternativamente a otras industrias complementarias, alumbrado, etcétera.
No hay que decir si la realización de un proyecto así sería grandemente beneficioso para la población, por cuanto facilitaría la comunicación con el puerto y haría efectiva la indiscutible importancia comercial que es susceptible de alcanzar el mismo.

El precio corriente del almendrán en este mercado es de 106'00 pesetas los 42'37 kilos.

Han sufrido una nueva baja los productos de nuestros huertos que se recogen para ser exportados a Francia.
Los limones se cotizan actualmente a 10 pesetas la carga y las naranjas a 6 pesetas 25 céntimos.

En las mandarinas son variados los precios, según el tamaño de las mismas.

Continúan siendo espléndidos los días que se suceden y si no fuera por la baja temperatura y los abundantísimos relentes desde la puesta del sol, hasta podría decirse que son primaverales.

Las tarifas de la "Islaña Marítima,"

S. M. el Rey D. Alfonso XIII, de conformidad con la proposición del Director general de Comercio, Industria y Trabajo, ha tenido a bien disponer:

1.º Que se aprueben las tarifas de máxima percepción presentadas para 1913 por la Compañía «Islaña Marítima» y publicadas en la «Gaceta de Madrid» de 26 de Septiembre último, manteniendo, sin embargo, en lo que respecta a pasajes, las tarifas aprobadas por Real orden de 18 de Julio del corriente año, ó sea:

De Palma a Ibiza en primera clase 15 pesetas, en segunda 12'50, en tercera 12'50, en cubierta 7'50 pesetas.
De Barcelona a Ibiza en primera clase 35 pesetas, en segunda 25, en tercera 20, en cubierta 12'50 pesetas.

De Ibiza a Alicante en primera clase 15 pesetas, en segunda 12'50, en tercera 12'50, en cubierta 7'50 pesetas.
De Ibiza a Valencia en primera clase 15 pesetas, en segunda 12'50, en tercera 12'50, en cubierta 7'50 pesetas.

De Palma a Argel en primera clase 30 francos, en segunda 20, en tercera 17'50, en cubierta 15 francos.
De Argel-Palma-Barcelona en primera clase 55 francos, en segunda 35, en tercera 27'80, en cubierta 22'50 francos.

Quedan reducidos además los pasajes de cubierta en las líneas de Palma a Valencia y Palma a Alicante a 10 pesetas.

2.º Que se recomiende a dicha Compañía, inspirándose en un alto espíritu de equidad y patriotismo, introduzca en la medida de lo que crea razonable y prudente las rebajas solicitadas por el Sindicato Agrícola y la Cámara de Comercio de Ibiza; y

3.º Que se publique esta resolución en la «Gaceta de Madrid» para conocimiento de los interesados y del público en general.
Lo que traslado a V. para su conocimiento y demás efectos.

Dios guarde a V. muchos años.
Madrid, 13 Diciembre 1912.—El director general.—C. Groizard.

MILITARES

Ayer se publicó la siguiente orden general.
Ascendido a Teniente general el Excmo. Sr. General Gobernador militar de Mallorca D. Francisco Perez Clemente, cesa con esta fecha en

el desempeño de su cargo, quedando accidentalmente encargado de dicho Gobierno militar el Coronel de Infantería D. José de Nouvilas Villar por ser el mas antiguo de los residentes en esta Plaza.

Del despacho de los asuntos de nuevo trámite de la Subinspección de Mallorca, se encargará también dicho Jefe, y de aquellos de la misma que sean de resolución, serán aprobados por el Excmo. Sr. Capitán General del Distrito, interin se incorpore a esta Plaza el Excmo. Sr. General de División D. Gumersindo de Sierra, nombrado por R. D. de 25 del actual Gobernador militar de esta isla.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la General de este día para su publicidad y cumplimiento.—El Teniente coronel Jefe de E. M. accidental.—Antonio Roca.—Comunique.—El General Gobernador.—P. Clemente.

Orden de la Plaza del día de ayer

Al cesar hoy en el mando de esta Plaza y Gobierno militar de esta isla por haber sido honrado por S. M. el Rey (q. D. g.) con el ascenso a Teniente General, me complace en enviar a los señores Jefes y Oficiales, clases y soldados que la guarnecen, mi afectuoso «adiós» de despedida.

Grande es mi satisfacción por haber llegado al límite de la carrera, pero lo aminora al dejar esta disciplina guarnición que tantas satisfacciones me ha proporcionado con su honrosa conducta durante mi largo mando militar por lo que pueden tener seguridad de que siempre y en todas ocasiones la recordaré con placer, como recordará también siempre con cariñosa simpatía esta hermosa y preciada porción de la patria española.—El General Gobernador.—P. Clemente.

Destinos en carabineros: Han sido destinados a la Comandancia de Mallorca los segundos tenientes de la escala de reserva recién ascendidos D. Joaquín Castillo Martín, D. Manuel Rodríguez Serrano y D. José Holgado Montes.

Ha sido destinado a la Comandancia de Artillería de Mallorca en comisión el capitán de Infantería don Secundino Serrano Balmarede y a la comisión del plano de Ibiza el capitán de infantería D. Vito de Miguel Ugarte y el primer teniente de Caballería D. José Iruetagoyceta Miranda.

A la del plano de Menorca, el capitán de Ingenieros D. Juan Reigbedós Añena y el primer teniente de Infantería D. José Aymat Mareca.
El músico mayor D. Antonio Torrandell ha sido destinado al regimiento de Mallorca de guarnición en Valencia.

CRÓNICA GENERAL

Mañana terminarán nuestros repartidores el reparto de los calendarios que «La Región» ofrece a sus lectores como recuerdo de Navidad.
Si alguna omisión se hubiese cometido estimaremos se nos haga presente para salvarla con urgencia.

Carnero detenido.—En el corral común de la villa de San Juan se halla detenido un carnero que será entregado a quien acredite ser su dueño.

Reparto.—En la Secretaría del Ayuntamiento de Inca se halla expuesto al público a efectos de reclamación, el reparto de la contribución territorial rústica, pecuaria y urbana formado para el ejercicio del año 1913.

Villa de Andraig.—Este semanario en su edición última publica un hermoso grabado de la plaza de San Telmo.

El servicio de correos.—Leemos que debido a las gestiones realizadas por el celoso Administrador de la Principal de Correos de esta provincia D. José García Sansaloni, ha quedado establecida una cartería en el caserío de Son Sardina y sus anejos, la Indiotería y la Garriga. Nor-

malmente se efectúa a diario el reparto de toda la correspondencia destinada a dichos poblados, haciéndolo con sumo celo el cartero encargado, D. Jaime Munar. Es una mejora que el Sr. García Sansaloni se propone ampliar con la instalación de un buzón a fin de que aquellos vecinos no tengan que confiar a personas que pasan a Palma el encargo de depositar su correspondencia.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

Detenido.—Por la guardia civil del puesto de Lluçmayor ha sido detenido un sujeto llamado Miguel Pons Salvá de 6 años de edad, por haber amenazado con un cuchillo a su vecino Lorenzo Sopardo Gari.

Con el atestado al efecto instruido ha sido puesto a disposición del Juez municipal a efectos de justicia.

La casa Singer.—De esta importante casa que fabrica las renombradas máquinas, hemos recibido diez hermosos y elegantes calendarios.

Sobre una gran tela, dos briosos caballos arrastran áureo carro donde se asienta la popular máquina.

Junto a ésta una mujer, envuelta en flotantes gasas, agita la antorcha del progreso y más arriba otra artística figura suena la trompeta de la fama.
El carro aparece salido de la fábrica de tantos pisos, que la entidad social tiene en Nueva York.

Estimamos el obsequio y agradecemos.

El arreglo parroquial.—En el número de la «Gaceta de Madrid» correspondiente al día 25 del mes actual se publica la Ley aprobando los presupuestos generales para el año 1913.

En el presupuesto de gastos del Ministerio de Gracia y Justicia figura un párrafo que dice así:

«Se procederá al arreglo parroquial de la diócesis de Palma de Mallorca; a cuyo efecto se considerarán ampliados hasta la suma de 42.875 pesetas los créditos del capítulo 11.»

Proyecto de ley.—Se ha presentado un proyecto de ley, cuya parte dispositiva dice así:

Artículo único. En pago de los derechos de las mercancías que se importen y que se exporten mandados cobrar en oro por la ley de 20 de Mayo de 1906, se admitirán por todo su valor:

1.º Monedas de oro de cuño español.
1.º Monedas de oro que las naciones que forman parte de la Unión latina, Inglaterra y Alemania.

3.º Billetes de los Bancos de Francia ó Inglaterra; y
4.º Letras ó cheques sobre París, Londres, Bruselas ó Berlin, siempre que estén librados respectivamente en francos, libras esterlinas, francos ó Marcos debidamente garantidos y que la moneda en que se realice el giro no tenga depreciación con relación a la equivalencia par de la moneda oro.

Por el Ministerio de Hacienda se determinarán con la debida anticipación, para evitar perjuicios a los interesados, los giros que no sean admitidos con arreglo a lo preceptuado en el párrafo anterior.

Niño herido.—Anteayer en el dispensario de la Cruz Roja del arrabal de Santa Catalina, fué curado un niño de 6 años de edad de una herida en la región frontal que le causó otro de la misma edad.

Le asistió el cirujano D. Miguel Juan.

Caida.—Ayer tarde tuvo que ser curado en el dispensario de la Cruz Roja del arrabal de Santa Catalina, un niño de 22 meses de edad que en el caserío de La Vileta cayóse, escaleras abajo, produciéndose varias contusiones y erosiones en distintas partes del cuerpo.

El cirujano don Miguel Juan que asistió a la infeliz criatura le apreció heridas de pronóstico reservado.

Malhechores.—Parece que estas

pasadas noches, los rateros han hecho de las suyas por el muelle, asaltando algunas embarcaciones y apoderándose de lo que han encontrado a mano.

Grave accidente.—Esta mañana ha sido curado en el dispensario de la Cruz Roja del Arrabal de Santa Catalina, el niño Lorenzo Garau de unos años de edad, domiciliado en la Vileta, en la calle de Roca, el cual tuvo la desgracia de caerse por una escalera produciéndose una herida de unos seis centímetros de extensión. Fué asistido por el cirujano don Miguel Suau y el socio don Francisco Mir.

Nueva junta.—La Junta Directiva de la Sociedad «La Florencia» ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Francisco Julia, Vice-Presidente, don José Martí, Secretario, don Francisco Mayor, Vice-secretario, don Tomás Roselló, Contador, don Miguel Vila, Depositario, don Juan Cerdá, Revisor, don Pedro, Síntes.—Vocales: don Pedro Compañy, don Antonio Sastre, don Bartolomé Cerdá, José Mari, don Antonio Jorgé, don Antonio Pont, don Pedro Oliver.

Desde Sóller

Con motivo de celebrar la Rd. Madre Victoria de Sagües el 25.º aniversario de su profesión religiosa, hubo fiesta solemne en el colegio de MM. Escolapias de esta ciudad, del que es digna Superiora, el día 23 del corriente mes y siguientes.

Según se nos informa, fué en extremo lucida dicha fiesta, y en ello tomaron parte, como era natural, todas las alumnas del colegio y sus familias y además muchos otras personas con la Rd. Madre Victoria relacionadas.

El gran número de felicitaciones que ha recibido ésta con motivo del fausto suceso; es la prueba más concluyente de las muchas simpatías que ha sabido captarse en el relativamente corto tiempo de residencia que aquí lleva.

D. Guillermo Deyá Joy y esposa acaban de pasar por el duro trance de perder su angelical hija Francisquita, que voló al cielo el sábado último, a la edad de tres meses y diez días.

Su cadáver fué conducido al cementerio el domingo al atardecer, y con tan sensible motivo fueron muchas las personas que desfilaron ante los padres y demás familia de la criatura para testimoniarles su pésame.

DE TEATROS

Principal
Solventadas de nuevo las dificultades que se habían presentado entre los artistas que durante la presente temporada trabajan en el coliseo de la calle de la Riera, se reanudaron ayer las representaciones por la misma compañía, á excepción de la señorita Martos, figurando ahora como primera actriz la señora Badillo y como primeros actores los Sres. Vico (J.), Lagos y Gómez.

Anoche se puso en escena, ante regular concurrencia, la preciosa comedia de las Quintero «El Genio Alegre» que obtuvo muy acertada interpretación, especialmente por parte de la señora Badillo y del Sr. Lagos, que fueron muy aplaudidos.

Para esta noche está anunciado el drama en cuatro actos de Echegaray «Mancha que limpia».

Se nos dice que en breve quedará reforzada la Compañía con valiosos artistas del continente y se pondrán entonces en escena entre otras «Lo que no muere», «Luna de Miel», «La Divina Providencia», obras que han obtenido gran éxito en Madrid.

Lírico

Esta tarde, á las seis y cuarto tendrá lugar una función popular á diez céntimos la entrada.

Se proyectarán varias películas, se representará la comedia «Los incansables» y trabajarán Les cinco Mascottes.
Por la noche se pondrá en escena el drama en cinco actos «Adriana Lecouvreur».

Balear
Dos buenas entradas se registraron ayer, tarde y noche, en el coliseo del Eusanobe.

En la función de noche se reprisaron «Los hombres alegres» y «San Juan de Luz» siendo aplaudidos todos los artistas que en dichas obras tomaron parte.

Para esta tarde, á las seis y media, se anuncia una función popular poniéndose en escena la bonita zarzuela «La Cañamona».

La entrada costará diez céntimos. Por la noche se representarán «Los hombres alegres» y «San Juan de Luz».

Mañana tendrá lugar el estreno del entremés de costumbres madrilenas, que lleva por título, «El Estrago mujeril» original de nuestro compañero de redacción D. Jaime Torres Riera. Tomarán parte en él las señoritas Bori y Amorós y los Sres. Navarro y Compañy.

Crónica Social

Ha sido nombrado, con carácter interino, portero de esta Tesorería de Hacienda, don Antonio Gibert Marimón.

Ha llegado á esta ciudad el maestro nacional y estimado colaborador don Gabriel Comas Ribas, el cual viene de efectuar un viaje por el extranjero, pensionado por el Estado.

En Bruselas, ha permanecido durante unos meses en los que ha estudiado prácticamente la enseñanza de las escuelas maternas.

Algunas de sus importantes observaciones y estudios han ocupado lugar preferente en las columnas de este diario.

Dámossle la bienvenida.
Después de aguda y penosa enfermedad ha fallecido, rodeado del cariño de los suyos, don José de España y Truyols.

Descanse en paz y reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Ha salido á bordo de la «Constancia» en viaje de prácticas, el joven Jaime Vadell Vicens, que á los catorce años ha obtenido el título de piloto y ahora realiza su primer viaje como agregado para en su día poderse encargar del mando de buques.

Le felicitamos cariñosamente deseándole muchos éxitos en su carrera.

El Rdo. P. Miguel Mir

Ayer nuestro corresponsal nos dió cuenta de haber fallecido repentinamente en la Corte y en el Palacio de la Real Academia Española, donde vivía en virtud de su cargo de Bibliotecario, nuestro ilustre paisano el Rdo. P. Miguel Mir.

Su muerte habrá sido muy sentida por cuantos le trataron y conocieron. Las letras han perdido una figura admirable que las cultivó con tanta fortuna como acierto y los pobres un protector decidido.

«La vida de Santa Teresa» es la última obra que ofreció á la publicidad. En cada página brilla poderoso el genio del sabio sacerdote, que aún cuando de edad avanzada, no sentía ni desfallecimiento ni cobardías.

Descanse en paz el virtuoso sabio y reciba su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Pianos Ortiz et Cusó y otros

Se alquilan nuevos y usados
Casa Perelló, Unión 19

do, sintió á su lado un sollozo, bajó los ojos al suelo y vió á su pobre padre, que estaba llorando como un niño.
«¡Ay! Aquel varón tan fuerte, aquel Ranimiro tan duro, físicamente postrado, abatido, sin fuerzas para resistir ni contenerse delante de Munio, expresaba su dolor como la más débil criatura. Partía el corazón verel llorar; pero ¡gracias á Dios que lloraba!»
Ante ese espectáculo, toda la fortaleza de Amaya vino á tierra. Sus ojos rompieron en fuentes de lágrimas que corrían juntas con las de su padre, ante el cual se arrodilló, besándole, acariciándole, apartando su rostro con ambas manos para mirarlo un instante, y atrayéndolo luego hacia sí para volverlo á besar.
«¡Valor, padre mio, valor!» exclamaba entre sollozos.—«Aún vivo yo.»
«¡Si, hija mía—contestó Ranimiro sintiendo el consuelo de aquellos brazos, de aquellas miradas inefables de amor.—¡Aún vives tú! Y yo también—añadió enjugando el llanto, alzándose del asiento y dando la mano á su vicario, y vos, Munio, vivís, y vi-

ven millares y millones de godos más ¿Qué importa un rey, qué vale una batalla, que significa una derrota? Aún queda un reino, una nación, un territorio inmenso. Iremos todos, nobles y siervos viejos y jóvenes, clérigos y seglares, hombres y mujeres. Ahora comprendo la venida de Eudón, su corta permanencia en Pamplona... Comprendo que duerma, que no descansa ni repose hasta levantarnos á todos contra los enemigos de todos y lanzarnos á todos contra los enemigos de Cristo. Que cuente conmigo, Munio. Aún puedo ceñir la espada y derramar toda la sangre de mis venas. No hemos de ser los godos menos que ese inclito vascón. ¡A las armas! Ni un siervo, ni un colmo ha de quedar en mi casa ni en mis tierras. ¡A las armas! Sea Pelayo, sea Teodomiro, sea cual fuere el sucesor de Rodrigo, con tal que no pertenezca á raza traidora, él será nuestro rey. ¡Por nuestro Dios y nuestro rey, á las armas!»
El vicario tuvo necesidad de contener al príncipe, que de otro modo hubiera hecho pública entre su servidumbre la verdad de los hechos,

hogar, ya no tengo familia, ya no tengo hija: todo lo he perdido al perder la patria: ya no le queda á tu padre más abrigo que los claustros del monasterio!
Amaya lo tenía abrazado y lloraba también; pero sus lágrimas silenciosas y, si es permitido decirlo así, varoniles y fecundas, eran agua de manantiales que riegan el bien mullido suelo y lo fecundan y restauran.
«¡Esperanza, padre mio!» dijo al fin.—«¡Esperemos en Dios!»
«¡Esperanza, sí!» exclamó el decalvado.—«¿Ves este sayal?» añadió levantando la parda y grosera túnica que le cubría.—«Pues este hábito es nuestra única esperanza. ¿Ves esas copas de plata y oro, esas ánforas, esos vinos? Pues eso es nuestra perdición. Nos han perdido los siervos, el lujo la molición, la ambición y la materia: nos ha perdido la ociosidad, el regalo y la servidumbre; y sólo pueden salvarnos la penitencia, la oración y el trabajo de la vida cristiana. Pero, Munio, ¿qué es de Pelayo y Teodomiro? ¿Han muerto como el rey? ¿Han perecido como García?»
«No lo sabe Eudón: sólo ha con-

habitaciones donde se recibían las visitas, anunció la del vicario.
«¡Munio!» exclamó impaciente Ranimiro.—«Que pase aquí, que no se detenga. Y tú, hija mía, no nos dejes solos. Tan ansiosa como yo estarás por saber...»
«¡Si, padre mio—contestó Amay,—no puedo negarlo. Pero sosegaos, tened calma.»
«¿Qué noticias ha traído Eudón?» preguntó el decalvado, así que Munio apareció á la entrada del corredor que daba comunicación á los dos patios.
El vicario, aparentado que no había comprendido bien la pregunta, contestó.
«Muy buenas: el duque ha llegado con toda felicidad y esta mañana ha salido de Pamplona, sintiendo mucho no veros y dejándose el honor de visitaros de su parte.»
«Pero ¿del ejército, del rey, de la batalla?» dijo Ranimiro con el mayor anhelo.
«¿De Pelayo, de García?» añadió la dama.
Munio quedó sorprendido al oír este último nombre.

do, sintió á su lado un sollozo, bajó los ojos al suelo y vió á su pobre padre, que estaba llorando como un niño.
«¡Ay! Aquel varón tan fuerte, aquel Ranimiro tan duro, físicamente postrado, abatido, sin fuerzas para resistir ni contenerse delante de Munio, expresaba su dolor como la más débil criatura. Partía el corazón verel llorar; pero ¡gracias á Dios que lloraba!»
Ante ese espectáculo, toda la fortaleza de Amaya vino á tierra. Sus ojos rompieron en fuentes de lágrimas que corrían juntas con las de su padre, ante el cual se arrodilló, besándole, acariciándole, apartando su rostro con ambas manos para mirarlo un instante, y atrayéndolo luego hacia sí para volverlo á besar.
«¡Valor, padre mio, valor!» exclamaba entre sollozos.—«Aún vivo yo.»
«¡Si, hija mía—contestó Ranimiro sintiendo el consuelo de aquellos brazos, de aquellas miradas inefables de amor.—¡Aún vives tú! Y yo también—añadió enjugando el llanto, alzándose del asiento y dando la mano á su vicario, y vos, Munio, vivís, y vi-

do, sintió á su lado un sollozo, bajó los ojos al suelo y vió á su pobre padre, que estaba llorando como un niño.
«¡Ay! Aquel varón tan fuerte, aquel Ranimiro tan duro, físicamente postrado, abatido, sin fuerzas para resistir ni contenerse delante de Munio, expresaba su dolor como la más débil criatura. Partía el corazón verel llorar; pero ¡gracias á Dios que lloraba!»
Ante ese espectáculo, toda la fortaleza de Amaya vino á tierra. Sus ojos rompieron en fuentes de lágrimas que corrían juntas con las de su padre, ante el cual se arrodilló, besándole, acariciándole, apartando su rostro con ambas manos para mirarlo un instante, y atrayéndolo luego hacia sí para volverlo á besar.
«¡Valor, padre mio, valor!» exclamaba entre sollozos.—«Aún vivo yo.»
«¡Si, hija mía—contestó Ranimiro sintiendo el consuelo de aquellos brazos, de aquellas miradas inefables de amor.—¡Aún vives tú! Y yo también—añadió enjugando el llanto, alzándose del asiento y dando la mano á su vicario, y vos, Munio, vivís, y vi-

# Información Telegráfica

## Política al día

Madrid, 29-230

### Animación en los centros políticos

Durante todo el día de ayer reinó gran animación en los centros políticos haciéndose numerosos comentarios respecto de la actual situación política.

### En el Senado

En el Senado siguieron ayer los mentarios respecto á la cuestión de confianza que planteará el Conde de Romanones á S. M. el Rey.

### Declaraciones de un conservador

Un caracterizado Senador decía en un correo que se formó en la Alta Cámara: «Es indudable que seguirán gobernando los liberales y no planteará la cuestión de confianza el señor Conde de Romanones, pues las mayorías de ambas Cámaras se han mostrado compactas proporcionando triunfos al Gobierno, conforme se ha visto en las votaciones de los Presupuestos.»

Con tales circunstancias, un cambio de política constituiría un golpe de Estado que podría acarrear graves perjuicios y no podemos los monárquicos poner al Rey en el trance apurado de acordar el cambio de política sin causa justificada.

Si tal hicieramos los conservadores en el Extranjero se criticaría á España.

Hablo con sinceridad, digo lo que siento y entiendo debemos obrar en los momentos críticos porque atraviesa hoy España—agregó el referido secuaz de Maura—y no creo discrepar, pues el jefe del partido opina como yo.

Como he dicho antes—manifestó el declarante—continuarán en el Poder los liberales, pues deben preocuparse de la cuestión de Hacienda y rectificar el desbarajuste.

Deben reconstruir las Haciendas echadas á perder cuando la promulgación de la Ley de supresión de los consumos.

Si de esto se preocupan los liberales, tendrán el camino expedito y continuarán gobernando largo tiempo con gran satisfacción de los conservadores, los que les prepararían el advenimiento sin violencias.

### Comentarios

Han constituido la comidilla del día de ayer las declaraciones hechas por el Senador conservador en la Alta Cámara.

### Almuerzo

En el restaurant del Congreso almorzarán juntos ayer, los Presidentes del Consejo de Ministros y Cámara de los Diputados, señores Conde de Romanones y Moret, respectivamente.

Durante la comida hablaron de la situación política, mostrándose cordialísimos.

Bromearon largamente, acerca del planteamiento de la cuestión de confianza.

El señor Conde de Romanones invitó á tomar asiento en la mesa á dos prohombres del partido liberal, aceptando éstos el ofrecimiento.

### Después del almuerzo

Terminada la comida los señores Romanones y Moret abrazados se dirigieron al despacho de este último donde celebraron una extensa conferencia.

### Reserva

Al terminar la conferencia, les interrogamos los periodistas respecto de lo tratado, encerrándose aquéllos en la más impenetrable reserva.

### Comentarios

El almuerzo y la conferencia que celebraron los señores Conde de Romanones y Moret en el Congreso ha dado pábulo á muchos y sabrosos comentarios.

Algunos caracterizados políticos aseguraban que el cordial abrazo de los señores Romanones y Moret significaba la continuación en el Poder del partido liberal.

### Habla Romanones

Por la noche, algo dejó traslucirse respecto de lo tratado por los señores Moret y Romanones en la conferencia que celebraron en el despacho de don Segismundo, terminado el almuerzo.

El jefe del Gobierno nos manifestó á los periodistas, que coincide en el modo de pensar del señor Moret respecto de la situación política.

Añadió el señor Romanones:

(Entre el señor Moret y yo reina completa inteligencia, sustentamos un mismo criterio y estamos completamente de acuerdo.)

### Habla Moret

También hemos interrogado anoche á don Segismundo Moret respecto de la cuestión de confianza.

Ha declarado el Presidente del Congreso: Ante la obstinada pretensión de los conservadores en subir al Poder, hemos de oponernos, llegando al sacrificio si preciso fuera.

Lo que dice «El Imparcial»

«El diario «El Imparcial» que se publica en esta villa y corte dice en su número de ayer la siguiente: «Habrá consultas al plantearse la crisis, como anunciamos: Serán consultados los señores Montero Ríos, Moret, García Prieto, Maura y el Conde de Romanones.»

Hablase también del señor Urzáiz. Este expresará tal deseo desde las columnas de «El Correo» invocando á los presidentes Romero Robledo y López Domínguez, estimando que debe ser consultado para la solución de que se acepte su opinión.

De los prohombres que consultará S. M. el Rey, cinco aconsejarán la continuación de los liberales y uno á favor de la subida de los conservadores.»

### La cuestión de confianza

En los centros políticos decíase ayer que parece cosa segura que quedará planteada la cuestión política el último día del presente año.

Agregábase que el señor Romanones desea que la Corona esté en completa libertad y no aparezca coartada por nadie.

### El periódico «El Debate»

Acercas de obstinada actitud del señor Maura, decía «El Debate» en su número de ayer que es seguro que cuando se llame á consulta, el jefe de los conservadores hablará al Monarca claramente con toda entereza aconsejándole que se confíe el Gobierno á los conservadores, por estimarlo así la opinión imparcial.

### Romanones á Mudela

En el expreso de anoche, ha marchado á Santa Cruz de Mudela (Ciudad Real) el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones al objeto de reunirse con S. M. el Rey en donde se halla cazando.

Pasaron á la estación de Atocha á despedirle todos los Ministros excepto los de Estado y Marina, señores García Prieto y Pidal.

Estuvieron también los exministros señores Inclán, Burell, Aznar, Merino, Calbetón, Ruiz Valarino y Alonso Castrillo, bastantes Senadores y Diputados, el Comité Liberal y muchos amigos, calculándose en unos quinientos los que fueron á despedir al señor Romanones.

Todos ellos mostrábase satisfechos, suponiendo que el Conde continuará en el Poder.

Algunos se consideraban chasqueados, pues creían que hubieran ascendido á algunos millares los que fueron á despedir á Romanones.

Ha sido muy comentada la ausencia de significados amigos como son los señores Moret, García Prieto y Pidal.

### Vivas

Al arrancar el tren se dieron vivas al Rey, á Romanones y al partido Liberal, oyéndose nutridos aplausos.

El señor Conde de Romanones asomado á la ventanilla del coche saludaba, respondiendo á las muestras de afecto y estima de que era objeto.

El Presidente del Consejo de Ministros marcha á Mudela muy animado.

### Siguen las apuestas

Continúan las apuestas en favor de los señores Moret, Romanones y Maura, los cuales son los indicados para la Presidencia.

Los republicanos descontaban la continuación en el Poder del Conde de Romanones.

### Declaraciones de un prohombre

El importante diario «La Tribuna» que ve la luz pública en esta corte en su editorial, un artículo de un prohombre político que oculta su nombre bajo un pseudónimo diciendo que aunque los conservadores se desganitaran pidiendo el Poder y amenazaran con el retraimiento, los romanonistas echarían el resto llevando el clamoreo á oídos del Rey.

Dice, además, que los moretistas cederán en toda contradicción, y que

la única solución racional que existe en el actual estado de cosas, es que se otorgue el Poder á Moret definitivamente.

Al país y á la Corona les interesa que las Cortes agoten su vida legal.

Además así quedará reparado el agravio que se infligió al Sr. Moret el cual anda descarrilado de la política desde el día 9 de Febrero de 1910.

Recuerda las últimas consultas de Maura quien aconsejó se encargara de la formación del Ministerio á don Segismundo Moret y considera significativa y deliberada la ausencia del Sr. Maura del Congreso así como también la de la plana mayor del partido conservador desde que gobierna el Sr. Conde de Romanones.

Continúa diciendo el articulista: El actual jefe del Gobierno se convenció y votará á favor del Sr. Moret para ocupar la presidencia del Consejo de Ministros para evitarse responsabilidades en la desorganización del partido.

Para procurar la reorganización del partido, el Sr. Romanones debe facilitar al Sr. Moret el camino del porvenir.

Los Sres. Montero Ríos y García Prieto aconsejarán sea llamado al Poder el Sr. Moret por motivos que justifican el resultado de la votación cuando fué elegido Presidente del Congreso obteniendo 300 votos.

Termina diciendo el articulista que es muy probable que la presidencia del Congreso se otorgue al Sr. Urzáiz quien se ha mostrado siempre tenaz defensor de la vida legal de las Cortes.

La concesión del cargo de Presidente de la Cámara de los Diputados al Sr. Urzáiz constituiría un triunfo para el partido liberal.

### El domicilio del Sr. Maura

M. 30-110

Todo parece anunciar la próxima subida al poder de los conservadores.

El domicilio del Sr. Maura se ha visto concurridísimo durante toda la tarde de ayer como si estuviera en visperas de graves acontecimientos.

Por el Palacio del jefe de los conservadores desfilaron el General Azcarraga, los dos Pilales, el Marqués y D. Alejandro, el Sr. Lacierva, Sampedro, Allendezalazar, Ortuño y otros ex-Ministros y caracterizados diputados y senadores.

Allí cambiáronse impresiones acerca de la cuestión política, pero ante la reserva que guardaron todos los visitantes, no hubo posibilidad de recoger una impresión política veraz que pudiera servir de orientación á los que andan estos días buscando un rayo de luz en el fondo oscuro del horizonte político.

### Lo que se comenta

Haciábase ayer muchos comentarios acerca de haber anticipado el señor Maura su regreso desde Valladolid, donde debía permanecer hasta mañana.

Suponíase que algún telegrama urgente le había hecho adelantar el viaje.

### Lo que sucederá

Caracterizados conservadores afirman que el día 1.º de Enero el señor Maura recibirá el encargo de formar gabinete.

Justifican el hecho, ante la necesidad de salvar el desbarajuste político que impera en lo administrativo para que ello tenga término y se normalice la vida de la nación.

Además, dicen algunos que el tener que celebrarse elecciones para renovación de diputaciones provinciales durante el mes de Marzo, exige la inmediata subida al poder de los conservadores, pues las elecciones hechas por los conservadores en la oposición les dejaría para siempre del poder, pues no contarían con compromisos para regularizar las elecciones de Senadores.

### Los ministros

Ya en el terreno de las cavilaciones y dando por supuesto la inmediata subida de los conservadores se aseguraba que La Cierva volverá á Gobernación y Bugallá á Hacienda pero no serán ministros ni González Besada ni el señor Allendezalazar.

M. 2-230 m.

### Declaraciones de Urzáiz

El diario «La Tribuna» publica ciertas declaraciones del Sr. Urzáiz, á quien se supone se le otorgará

la Presidencia del Congreso de los Diputados.

Dice que estima innecesarias las consultas para resolver la crisis, pues que el Rey habrá leído los extractos del diario de sesiones, que son fiel reflejo de la actual situación de las Cortes.

No obstante—continúa diciendo el señor Urzáiz—si el Monarca considera convenientes las consultas supongo me llamará para que le dé á conocer las corrientes de opinión.

Si S. M. me llama acudiré, por supuesto si las consultas no han de reducirse á la ceremonia del protocolo.

A mi entender, la disolución de Cortes constituiría un golpe de Estado y el Rey conoce la Constitución y sabe aplicarla y, por lo tanto, no debe prestarse á favorecer pasiones de prohombres que se agitan y arrastran en la política actual.

Las nuevas Cortes, si hay cambio de política, no serían mejores, sino peores que las actuales, pues no representan la opinión pública la conjunción de liberales y conservadores, habiéndose patentizado, desde hace algunos años, los votos de los mauristas que han sido secundados por los liberales.

Durante el mando de un Gobierno, nada importan las figuras que ocupan el bando azul en el Congreso.

Recuerda que, pocos meses antes del advenimiento al Poder de los liberales, fué derribado el señor Moret por considerarse que no representaba al partido Liberal y poco antes de terminar la etapa parlamentaria, al proceder á la elección de Presidente del Congreso, obtuvo una votación que no alcanzó nunca otro Presidente.

De estas cosas no debe hacerse partícipe ni responsable á la Corona, la cual, impuesta de semejantes pleitos, consultados por supuesto, cumplirá con su deber concretándose á aconsejar á S. M. el Rey se disuelvan ó no las Cortes sin determinar las personas que hayan de regir al país.

Termina diciendo el señor Urzáiz en sus declaraciones, que nadie debe poner á la corona en el trance de dejar inculplida la Constitución, que merca taxativamente el periodo de vida de las Cortes.

## Varias noticias

### Círculos desanimados

A causa de la festividad del día, se notaba gran desanimación en los círculos políticos.

### Despedida comentada

Los liberales han seguido haciendo comentarios relativos á la despedida que se tributó al señor Conde de Romanones, al marchar á la cacería de Mudela consideraban el acto como demostrativo de la cohesión que existe entre los elementos liberales, siendo tal demostración un voto de confianza para la continuación del Conde de Romanones en el disfrute del poder.

### En favor de los conservadores

Un significado adiuto á la política del señor Maura declaró que la campaña iniciada es el más poderoso argumento en favor de la vuelta al poder de los conservadores.

### Responsabilidad

Aunque el Sr. Maura no tiene ningún apego al Poder, tampoco ignora la gran responsabilidad que contrae al dejándolo escapar; atendiéndose á imaginarios peligros, acobardándose ante vagas amenazas.

### Confirmación

La familia del Sr. Maura se opone vuelta á encargarse del Gobierno, y como corroboración de tal afirmación; se recordaba que días atrás la esposa é hijas del jefe del partido conservador oyeron una misa y después de terminada, su esposa dijo á las hijas que aquella misa que acaban de oír, tenía por finalidad, pedir al Altísimo que alejara á su papá del poder.

Al pronunciar estas palabras la señora esposa del Sr. Maura lloraba y por las mejillas de sus hijas se deslizaban abundantes lágrimas.

### Decisión del Sr. Maura

Apesar de lo mucho que ama á su familia el Sr. Maura; prosopone este camino á los deberes de su partido y á sus propias convicciones; sabiendo evadirse á los lazos cariñosos de su hogar.

## La guerra en los Balkanes

M. 29-230 m.

### En Andrinópolis

Dicen de Constantinopla que los turcos invocan como razón para no ceder la plaza de Andrinópolis, la imposibilidad de que sus sentimientos religiosos se allanen á que la gran mezquita del Sultán Selim II quede en poder de los cristianos.

Los búlgaros por su parte han declarado que están dispuestos á dejarles dicha mezquita á los musulmanes que queden en Andrinópolis, concediéndoles, además, libertad completa para el ejercicio de sus prácticas religiosas.

### En Albania

Comunican de Londres que las negociaciones particulares de los Estados balcánicos con las grandes Potencias acerca de la cuestión de Albania y de las islas del mar Egeo, continúan con gran actividad.

En cuanto á la frontera meridional de Albania, no existe dificultad de ninguna especie.

Puntos más delicados son estos otros: delimitación de las fronteras septentrionales y la cuestión de las islas.

### El Obispo de Salónica

Dicen de Atenas que con motivo del aniversario de su nacimiento, el Rey de Grecia ha concedido al obispo metropolitano de Salónica las insignias de gran oficial de la Orden del Salvador.

### En Janina

Telegrafian de Paris diciendo que no pueden ser más contradictorias las noticias que hoy se reciben aquí referentes á la situación de Janina.

Un telegrama procedente de Atenas da las noticias siguientes: La situación de Janina no ha cambiado.

Ayer atacaron los turcos el centro y la derecha del ejército griego.

### El fuego de cañón continúa.

Ha recibido el ejército griego refuerzos abundantes.

Con esos informes procedentes de Atenas contrastan los que comunican un despacho de Constantinopla, que dice así:

Los periódicos anuncian que las tropas griegas han sido derrotadas en Janina por los turcos.

### No hay detalles.

Son, como se ve, noticias para todos los gustos.

### Mensaje

Comunican de Atenas que los miembros de la comunidad musulmana de Salónica, con motivo de celebrar el Jorge sus días, le han enviado un mensaje de felicitación.

Le tratan como si fuese su propio soberano.

### En Rusia

Dicen de San Petersburgo que en la Conferencia de embajadores que se celebra en Londres, la diplomacia rusa insiste en que la Albania debe ser libre bajo la soberanía del Imperio otomano y garantizada esa situación por el acuerdo europeo.

## Extranjero

M. 29.—á las 2'30 m.

### Probable gobierno

Dicen de Lisboa que en aquella capital continúan las negociaciones para la constitución de un Ministerio que reemplace al del Sr. Duarte Leite, virtualmente dimisionario.

El expresidente Chagas, embajador de Portugal en Paris se encuentra aquí actualmente y toma parte en las negociaciones.

Hay dos combinaciones políticas, diametralmente opuestas.

Un Ministerio derechista, presidido por Almeida y apoyado por los independientes, y otro demócrata sostenido por los radicales y dirigido por Alfonso Costa.

Hasta ahora, la solución Almeida tiene más probabilidad.

Dícese que dicho político se encargará de la presidencia y de la cartera del Interior.

Se habla de Egas Monis para Negocios Extranjeros, de Vasconcellos para Colonias, de Fernández Costa para Marina y de Javier Estévez para Comercio.

El Ministerio así constituido tendría que elaborar un programa medio para asegurarse el apoyo de los unionistas de Camacho y de los independientes.

### Temporales en Francia

Telegrafian de la capital de la vecina República francesa que en todas

las costas del Norte y del Noroeste continúan los temporales con terrible violencia.

En Brest telegrafian que en la región bretona los ríos y arroyos se desbordaron y llueve de manera torrencial.

El mar presenta un aspecto imponente.

La Prefectura marítima recibe continuamente despachos, suscritos por alcaldes de los pueblos de la costa, en que se da cuenta de naufragios, de buques sin gobierno que piden socorro, de inundaciones y de otras desgracias.

Un vapor de 5.000 toneladas lleva dos días luchando con el temporal, sin poder entrar en ningún puerto.

Varias lanchas han ido á prestarle socorro y han recogido el pasaje.

La tripulación se niega á abandonar el buque.

De Chemburgo comunican que es difícilísima la navegación por el Canal de la Mancha.

Los barcos que hacen la travesía entre Francia é Inglaterra llegan con gran retraso.

No funciona el teléfono entre Paris y Londres.

En las islas de Jersey, Guernesey y otras las olas causan muchos destrozos en las playas.

## Religiosas

El Jubileo de Cuarenta Horas concluye mañana en San Nicolás en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año. Exposición á las seis; á las diez Tercia y misa mayor; por la tarde á las tres y media actos de coro; á las seis Trisagio, sermón por el Rdo. P. Guillermo Vives, S. J. y Te-Deum con la acostumbrada conclusión de fin de año y reserva de S. D. M.

### Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en Santa Cruz ó Socorro.

Santos para mañana: Santos Silvestre p.; Domingo y Atalo mártires y Santa Coloma virgen y mártir.

## Espectáculos

Función para hoy á las ocho y media. Mancha que limpia.

### Lirico

Compañía Comendador—Montenegro. Función para hoy tarde á las 6 y cuarto. Cite, Los Incaesables y los Acrobatas, Las cinco Mascottes.

Entrada general 0'10

Noche.—A las ocho, y media. Adriana Lecouvreur y los Acrobatas Les cinco Mascottes.

Entrada general 0'52 pts.

### Baleár

Compañía de opereta y zarzuela española de don Leopoldo Gil. Función para hoy á las seis y media. La Cañamонера

Entrada general 0,10 pts

Función para hoy á las 8 y media. Los Hombres Alegres y San Juan de Luz.

Entrada general 0'33 pts

### D. J. Aguiló de S. Servera

Médico especialista en enfermedades de la Infancia. Ex-interno de la facultad de medicina de Barcelona. Premio extraordinario de la Licenciatura.

Despacho: C. de Molineros 7, 9 y 11, de 10 mañana á 1 tarde,

Consulta gratuita: para niños pobres, C. Vilanova, 6 bis. Los martes, jueves y Sábados de 2 á 5 tarde.

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

### NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

### RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

# Agencia de Turismo Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia — 10

exclusiva de los

## FORFAITS MAROTO-VIDAL

para visitar **Palma — Sóller — Deyá — Miramar**  
y regreso, comida inclusive

### Precio del Forfait número 1

Por grupos de 5 á 13:50 pesetas por persona
» » » 4 » 15:00 » » » »
» » » 3 » 17:50 » » » »
» » » 2 » 22:50 » » » »
» solo individuo 40:00 » » » »

### Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5, á 10:50 pesetas por persona
» » » 4 » 11:50 » » » »
» » » 3 » 13:00 » » » »
» » » 2 » 16:00 » » » »
» solo individuo 25:00 » » » »

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LAMARINA, ó de hambre en Miramar.

Este forfait solamente da derecho á viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros. Para mas detalles,

## CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una y de tres á siete tarde

## Lloid Sabuado

El día 12 Enero de saldrá de Barcelona, directo para **Buenos Aires**  
el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

## Tomasso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase—Tres puentes de paseo—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.  
**SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS**

### TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa

### Cocina Española

El día 4 de Febrero saldrá para igual destino, el vapor

## Príncipe di Udine

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49—1.ª

## Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

## Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Barcelona, 18 de Diciembre,  
Infanta Isabel, 15 Enero

Valbanera 28 Enero.  
Cádiz, 18 Febrero.

Prostan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Línea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba; saldrá de este puerto directamente el día 5 de Enero el magnífico vapor

## Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina necesaria. Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Pinillos, Piza y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

## Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

## la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoradas é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.  
Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

## Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLL—PALMA

Venta de

## Puertas de hierro onduladas

Clase garantida á pesetas 15 el metro cuadrado

GRAN SURTIDO DE

Gocinas económicas y estufas

## Isleña Marítima - Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

## PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cariagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la **Isleña Marítima** admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

### Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

### Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima**.

### CASAS DE RECREO

Se alquilan dos situadas en punto céntrico de Establissements, una de planta baja y la otra alta

Informarán, Rubí, núm. 20, Palma.

### FINCA RUSTICA

Se vende una en Pollensa, de extensión de una cuarterada y 19 de tres, situada muy cerca del Puente Romano.

Informarán: Centro de Anuncios

### Sellos de goma

á precios módicos los encontrará Vd. con gran variedad de modelos y tamaños en la Plaza de Santa Eulalia, núm. 10.



## Navegacione generale Italiana

Italiana

## y La Veloce

Vapores directos y rápidos para

## Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

REGINA ELENA 19 Dbre. | PRINCIPE UMBERTO 30 Enero

DUCA DEGLI ABRUZI 16 Enero | DUCA DI GEMOVA 27 Febrero

Cocina Española

Los vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse á los Sres. Salóm y Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne).—PALMA.

## Lloid Italiano

SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

## Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

INDIANA 26 Enero

PRINCESA MAFALDA 6 Febrero

—LUISIANA, 2 Marzo

—PRINCESA MAFALDA 27 Marzo

Especiales para pasajeros de 3.ª clase. Únicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad del pasaje de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA.

Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires.)

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

## TRICOFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO Plaza Real 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

## Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD y VICH

Al lado del Teatro Balear Alquiler de Autos Teléfonos 128 y 141

Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza.

Todo á precios módicos

## La Cantábrica

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTOS

Está sancionada su inscripción y hecho el depósito con arreglo á la Ley del 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan intervenidas y fiscalizadas por el Estado,

Domicilio Social.—MADRID—Almirante, 10

**AHORRO Y RENTA.**—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las rentas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario y la Liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

**SEGURO MUTUO INFANTIL.**—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños. Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

### Consejo de Administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duques de Bivona.

Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picaeva, (Senador del Reino.)

Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo.

Id. Don Pedro Croquette (Doctor en Medicina)

Consejero Director General: D. Luis Gomeñio (Gerente Administrativo Compañía de Construcciónes Hidráulicas y Civiles (Madrid).

Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé (Abogado y Propietario)

## Corsetería "La Catalana,"

Cuesta de Brossa, 12.—Palma

Elegancia — Higiene — Economía

Variado y extenso surtido en Corsés, últimas creaciones de la Moda Parisién, á precios reducidos.

Especialidad en la confección de Corsés á medida, Rectos, Imperio, Directorio, Corsés higiénicos para señoras en estado interesante y Fajas ventrales.

### Corsés-faja

con Sostenedores, último modelo de París

Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la

### CORSETERÍA CATALANA

Brossa, 12

Los afamados Corsés de esta casa, única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar Corsés.



No más pelo blanco

## Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preerido.—50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.

# Grandes Almacenes SAN JOSE

Nuevas colecciones de abrigos para Señora y Niñas—Id. id. para Caballero y Niños

Trajes confeccionados para SEÑORA y CABALLERO

SASTRE MODISTO